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Se acerca el final de otro año, y para el sector educativo es una época cargada de significados,

porque coincide con el cierre del ciclo lectivo, la época de exámenes finales, y con ellos los ba-

lances que, inevitablemente, todos y cada uno hacemos al interior de nuestra vida. Porque en

derrotero que cada uno asume como líder de un proyecto personal o colectivo, en la legítima

búsqueda de la libertad y la felicidad, somos lo que logramos y lo que hacemos.

En lo que nos toca, en la faz institucional, podemos considerar que estamos concluyendo un año

fructífero en realizaciones: en este número estamos informando sobre la trascendencia del XI

Congreso Mundial convocado por la COMEP en Lisboa, los días 9 y 10 de octubre pasados.

En él, se dieron cita personalidades del pensamiento y la educación que dejaron líneas de re-

flexión como para reposicionar a sistemas, docentes y escuelas en la senda de la llamada “Era

digital”. Contrario a lo que muchos esperaban, la mayoría de las personalidades abogaron por

un cambio de paradigma pedagógico, y no tecnológico. “Si la magia de la educación está en el

dispositivo, algo está fallando” –señaló Miguel Barrero- “porque la magia debe estar en el pro-

ceso educativo”. En esa línea, Zygmunt Bauman (el filósofo que acuñó el concepto universal-

mente admitido de “modernidad líquida”), expresó que “estamos inundados de información,

pero sedientos de Sabiduría”. En tal sentido, exhortó a los educadores a “recuperar la senda so-

crática en la educación: desarrollar la inquietud, formar para la autodeterminación, capacitar

para seleccionar lo significativo que permita al sujeto elaborar perspectivas a largo plazo y ejerci-

tar aptitudes para la convivencia”. Desde estas páginas, muchas veces hemos abogado por una

educación sustentada en valores y creatividad. En tal sentido lo planteamos en el seno del Con-

greso de Lisboa, cuando expusimos los principios liminares del Sistema Pedagógico Vaneduc

como modelo de educación personalizadora, y así lo entendieron también los especialistas de

distintas nacionalidades que nos acompañaron. La Declaración de Lisboa, que se publica com-

pleta en este mismo número, recoge esas líneas de pensamiento, que serán trasladadas a

UNESCO, organización internacional que acaba de reconocer a COMEP como entidad no gu-

bernamental con quien mantendrá líneas directas de cooperación. Esta trascendente decisión

de su directora, Irina Bokova, forma parte también de la presente edición, y representa, más allá

del compromiso institucional, un reconocimiento a la labor interrumpida que la Confede-

ración viene llevando adelante, desde el sector privado, por el desarrollo de la educación en el

mundo. Como lo manifestara Nuno Crato, el Ministro de educación portugués, que inauguró

el congreso, “la nueva legislación debe apuntar a una sana cooperación de los sistemas estatal y

privado en educación”, que no es otra cosa que el paradigma por el que luchamos desde hace más

de tres décadas. 

La Dirección
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Nuestra Tapa:
La Delegación Argentina que participó en el Congreso
de Lisboa junto a colegas de Chile y Venezuela y cua-
tro de los ponentes más calificados del evento.
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Como informáramos a lo largo de este año, en el que
Vivencia Educativa se convirtió en el principal medio
portavoz de los preparativos del Congreso Mundial, el
Hotel Corinthia de Lisboa fue escenario de un evento
que dejó aportes y proyecciones de especial trascen-
dencia. La delegación argentina estuvo presidida por
el titular de ADEEPRA, FAEPLA y COMEP, Dr. Ed-
gardo N. De Vincenzi, a quien acompañó, entre otros,
la Directora Provincial de Educación de Gestión Pri-
vada bonaerense, Prof. Nora Pinedo. 
Esta edición del Congreso contó con la presencia de
los representantes de más de 200 organizaciones edu-
cativas de todo el mundo, que integran a más de 75 mil
centros y en cuyas aulas se educan cada año más de 28
millones de alumnos.  
El balance general del Congreso fue altamente posi-
tivo,  resultando del mismo la “Declaración de Lisboa”,
que publicamos en este mismo número, en la que se
reafirmó el compromiso de las entidades presentes con
los principios de inclusión educativa con calidad y
equidad, dando de esta manera, apoyo a la Declaración
de Ministros de Lima y a las Metas 2021 de la Organi-
zación de Estados Iberoamericanos (OEI).  Asimismo,
se reconoció a la Educación como derecho humano
fundamental, y a la Libertad de Elección como condi-
ción inherente. Persiguiendo este fin, se promueve el
desarrollo de estrategias didácticas y dispositivos ins-
titucionales que favorezcan el aprender a aprender, el
aprender a emprender, la cooperación intelectual, la
inteligencia creativa y la emoción inteligente. Esto úl-
timo mencionado debe ir  acompañado de la imple-
mentación de diseños curriculares que favorezcan el
desarrollo de competencias personales y sociales en
instituciones personalizadoras.
Entre otras conclusiones, se destaca que las innovacio-
nes educativas son cruciales para anticipar respuestas
a los problemas emergentes y ofrecer nuevas soluciones
a los temas pendientes, y ese clima de innovación solo

puede generarse en un marco de libertad pedagógica y
curricular.  Por este motivo, es necesario crear y esti-
mular una cultura profesional en los docentes e insti-
tuciones educativas, que permita una reflexión y debate
permanente acerca de la innovación y el cambio edu-
cativo, con un fluido intercambio de experiencias entre
todos los países.
Finalmente, la Declaración sostiene que en este pro-
ceso de incorporación de las Tecnologías de la Infor-
mación y la Comunicación en la educación, tiene por
objetivo mejorar los procesos de enseñanza y de apren-
dizaje. Para ello debe estar acompañado de un análisis
reflexivo, ya que busca favorecer la interculturalidad y
la diversidad  como componente inherente a una edu-
cación de calidad. La educación, aprovechando la ri-
queza de la diversidad debe, a través de innovadores
procesos de enseñanza-aprendizaje, contribuir a un
desarrollo humano más pleno y ser fuente de entendi-
miento,  pluralismo y  cohesión social.
Con respecto a las ponencias cabe remarcar que todas
fueron de excelencia y entre las presentaciones más
destacadas podemos mencionar: “La profesión de tejer
sueños: La enseñanza en el Siglo 21” por Sir John Jones;
“La escuela creativa: de aprender a aprender a aprender
a crear” por Carla Rinaldi; “Educar con talento” por
José Antonio Marina y “La modernidad líquida. Los
tres retos principales de la Educación en la nueva so-
ciedad” por Zygmunt Bauman.  

A continuación compartimos un resumen de las po-
nencias más destacadas de la jornada. Aprovechamos
la oportunidad para agradecer a los representantes
argentinos, quienes  brindaron la información más
sobresaliente del encuentro, para hacer llegar a nues-
tros lectores los hechos trascendentales y de gran im-
portancia en el ámbito educativo.

La Nueva Educación en la Era Digital:

Trascendentes Proyecciones
del Congreso de Lisboa 
Entre los días 9 y 10 de octubre pasados se celebró en Lisboa el XI Congreso Mundial
de Educación, convocado por COMEP y organizado por CADEICE (la Confederación Eu-
ropea) y AEEP (Asociación Portuguesa de Estabelecimientos de Ensino Privado). Con la
presencia de grandes expertos en materia educativa y una calificada concurrencia in-
ternacional, las expectativas generales fueron ampliamente superadas.
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PONENTES 

Carla Rinaldi. 
Presidenta de la Fundación Reggio Children- Loris Malaguzzi Centre en Italia. Profesora en la
Universidad de Módena y experta internacional sobre el aprendizaje y la creatividad.

Dirige un proyecto que se lleva adelante en Reggio Emilia y está vinculado con la educación inicial.
Rescató la experiencia de las escuelas Reggio Emilia que se inició hace más de 50 años. Destacó que “Una
comunidad sin infancia muere”, afirmación que en América Latina puede parecer de perogrullo pero
que en Europa con tasas de natalidad tan bajas como las que tienen es muy importante. 
Sostuvo que hay que darle entidad a la infancia y planteó que “los niños nacen ciudadanos”, por lo tanto,
deben ser considerados como tales desde su nacimiento. El proyecto que dirige Carla Rinaldi, continua
con la línea iniciada en el siglo pasado por María Montessori, cuyos trabajos están vinculados con la cre-
atividad en la infancia. Por otra parte planteó, que en lugar de definir al niño por lo que no puede hacer,
debemos partir de las innumerables capacidades que tiene y tomar consciencia que ellos pueden apren-
der mucho más de lo que nosotros seamos capaces de enseñarles. Debemos por tanto revisar nuestro
posicionamiento vinculado con el poder docente y plantearnos en un rol de educadores como investi-
gadores. De esto se trata precisamente la Revolución Digital, basada en la capacidad del docente de
vivir investigando y arriesgándose a cosas nuevas. La  actitud correcta es escuchar a los niños, dialogar
con ellos y crear un ambiente donde las diferencias se puedan hablar. Remarcó el enfoque holístico na-
tural que tiene el niño. En el cierre de lo expuesto afirmó que la creatividad es una estrategia que sirve
para conectar lo que no sabemos, es una cualidad del pensamiento. Concluyó diciendo: “La escuela
actual se apoya especialmente en el pensamiento convergente, por eso sobrevalora la normalidad, pero
a lo que se debe tender es a apoyar el pensamiento divergente para permitir el desarrollo de lo perso-
nal y lo creativo”. 
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Sir John Jones. 
Nombrado Caballero en 2003 por SM la Reina de Inglaterra por sus servicios a la educación, miem-
bro del Colegio Nacional de Liderazgo Escolar y de la Unidad de Desarrollo de Liderazgo en Reino
Unido. Autor de varios best seller sobre educación. 

“El primer ciudadano en el mundo que llegue a los 200 años de vida, tal vez ya esté sentado en nues-
tras aulas”.  
Para generar aprendizaje es necesario tener creatividad, flexibilidad, portabilidad y un grado de in-
genuidad. Hizo mención del tema “liderazgo escolar” en donde sostiene que los líderes escolares
tienen que atender  al factor compuesto de las tres “H”: health, heart y head (salud, corazón y ca-
beza). El buen funcionamiento de todos ellos, asegura que el liderazgo educativo sea eficiente. 
Factores del éxito escolar
*Compromiso de los docentes con el corazón y con el alma.
*Humanidad de los vínculos
*Calidad en el personal 
* “Contrata gente que sea mejor que tú y para seleccionarla más que el curriculum, mírala a los ojos
y descubre la pasión”.
La visibilidad de los directivos debe estar impulsada por: estar siempre y con todos.
Hacer un buen uso de las palabras: “la única conversación mala es la que no se tiene; nuestra pa-
labra debe ser iluminadora”.
Hizo hincapié en la importancia de despreciar el “virus de la rapidez” que tienen los líderes (Lo per-
fecto no existe). “No hay lugar bueno a alcanzar, lo bueno debe ser el viaje”.
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María Acaso.
Profesora e investigadora de la Universidad Complutense
de Madrid. Autora de “rEDUvolution” y “Pedagogías In-
visibles: el espacio en el aula.

Acuñó el concepto “Reduvolution” para simbolizar la pro-
fundidad de los cambios necesarios en la educación ac-
tual. Planteó que aquello que los profesores enseñan, no
es lo que los estudiantes aprenden y ahondó  en algunos
principios fundamen- tales para sustentar el cambio:
1º La consideración de los espacios y el confort “No pen-
samos con la cabeza, pensamos con el cuerpo” y refirió  a
los proyectos de arquitectura escolar Rosane Bosch .
2º Propone una pedagogía “sexy”, es decir, basada en el
placer, que recupere lo narrativo y la sorpresa. 
3º Pasar de una educación basada en la evaluación a la
educación centrada en el aprendizaje (de docente y de
alumnos).
Cerró con una apelación a lo que llamó la “farsa educa-
tiva” por lo cual solo certificamos trayectos escolares en
los que no se producen aprendizajes reales e impulsó las
“pedagogías clandestinas” que se animan a la innovación.
“A veces es necesario –señaló irónicamente-  mentirle al
inspector” para preservar la renovación”.

Zigmunt Bauman:
Sociólogo, filósofo y ensayista polaco. 

Su obra se ocupa, entre otras cosas, de
cuestiones como las clases sociales, la
hermenéutica, la modernidad y la pos-
modernidad, el consumismo, la globa-
lización y la nueva pobreza. Recibió el
Premio Príncipe de Asturias de Co-
municación y Humanidades.
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Madre Nuria Miró.
Directora del Colegio Montserrat de Bar-
celona.

Presentó la innovadora organización de los

espacios en su establecimiento, en el que se

exhibieron aulas muy luminosas, abiertas,

con exteriores agradables e interiores con

mesas de trabajo cooperativo y espacios “cue-

vas” para la reflexión individual. 

Planteó la importancia de pasar de la peda-

gogía de las respuestas a la pedagogía de las

preguntas. Concluyó la exposición invitando

a todos los educadores a tener presente la ce-

lebración de las diferencias y la educación del

corazón y la inteligencia.   

Miguel Barrero. 
Director General de Negocios Digitales de
Santillana.

Refiriéndose a las nuevas tecnologías y a la
temática central del congreso hizo algunas
reflexiones interesantes que a continuación
compartimos:
“Si la magia de la educación está en el dis-
positivo, algo malo está pasando, porque la
magia de la educación debe estar en el pro-
ceso”.
“El sistema está quedando obsoleto,  pero el
cambio debe trascender lo tecnológico. Debe
revisarse el paradigma desde dentro de las
escuelas, ver qué educación queremos y para
eso hay que innovar, primero en lo pedagó-
gico y luego en lo tecnológico”. 
“El concepto fundamental está en la innova-
ción y en el cambio de paradigma pedagó-
gico, para luego darle entrada a lo
tecnológico”.
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Los delegados de los distintos países presentaron la si-
tuación educativa, en particular la del sector privado y
sus relaciones con el Estado. Se destacaron las inter-
venciones de Hernán Herrera Russell (Chile) y  Helios
De Lamo (Venezuela).
Por su parte, la Directora General de Educación Pri-

vada de la Pcia. de Buenos Aires, Nora Pinedo, destacó
el alto grado de cooperación logrado en Argentina
entre el Estado y los particulares y presentó datos que
sorprendieron por la dimensión del Sistema Escolar
Bonaerense. 

SITUACIÓN ACTUAL DE LA ENSEÑANZA EN EL MUNDO
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“De la inteligencia emocional a la emoción inteligente.
Un camino pedagógico para competir y superar al
robot. Los cambios sociales y tecnológicos, imponen
replantear el fin de la educación, el rol de las institu-
ciones y de sus conductores. En el mar de la vida, no
hay vientos favorables para aquellos que no saben,
dónde y cómo ir…”
La EDUCACIÓN como resultado del PRODUCTO,
PROCESO y del MEDIO CULTURAL y FÍSICO, en el
marco psíquico de la PASIÓN INTELIGENTE, ha sido
y será el FIN y el MEDIO por el cual las PERSONAS y
las SOCIEDADES DEMOCRÁTICAS, encuentran sa-
tisfechas las DIGNIDADES BÁSICAS (alimentación,
educación, salud, trabajo y hábitat), para desarrollar el
PROMEDIO (YO PUEDO) de LIBERTAD, FELICI-
DAD y AUTONOMÍA, posibles, en cada momento de
la ÚNICA e IRREPETIBLE VIDA TERRENA.
Desde SÓCRATES, PLATÓN y ARISTÓTELES, que
con sus SABIDURÍAS, superaba el enfoque de los SO-
FISTAS, llegamos a los que, a partir de la creación de la
IMPRENTA por GUTEMBERG, podían SER, instru-
yéndose a través de la LECTURA.
Siguieron los ENSAYOS, ACIERTOS y ERRORES, que
eran las ALTERNATIVAS para dar RESPUESTAS a las
PROBLEMÁTICAS DEL VIVIR.
Nacieron luego las CIENCIAS y los MÉTODOS CIEN-
TÍFICOS para convalidarlas y los AÑOS SABÁTICOS
en determinados centros del mundo, para acceder a lo
NUEVO de cada CIENCIA, hasta que a fines del siglo
pasado, surgieron la INFORMÁTICA y la ROBÓ-
TICA, y con ello una NUEVA ERA y una NUEVA
EDUCACIÓN: la EDUCACIÓN PERSONALIZA-
DORA.
LEMA DE LA COMEP: “Mientras exista en el mundo,
un ciudadano que NO acceda a una “EDUCACIÓN
DE CALIDAD”, que asegure sus dignidades de PER-
SONA HUMANA (alimentación + educación + salud
+ trabajo + hábitat), NUESTRA TAREA, estará IN-
CONCLUSA…”

LA EDUCACIÓN PERSONALIZADORA
EN LA ERA DIGITAL

Prof. Dr. Edgardo Néstor De Vincenzi, Presidente de COMEP

Presidente de COMEP, Presidente de FAEPLA, Rector
Fundador y Emérito de la Universidad Abierta Inter-
americana y Asesor General del Grupo Educativo
VanEduc.
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Reunidos en este XI Congreso Mundial de Educación, bajo el lema: “La nueva
educación en la era digital”, organizado por la COMEP (Confederación Mun-
dial de Enseñanza Privada); CADEICE (Confederación Europea de Enseñanza
Privada); FAEPLA (Federación de Asociaciones Educativas Privadas de Amé-
rica Latina y el Caribe) , la AEEP (Associaçāo de Establecimientos de Ensino
Particular e Cooperativo de Portugal) y la ACADE (Asociación de Centros Au-
tónomos de Enseñanza de España), celebrado en Lisboa, Portugal, los días 9 y 10
de octubre de 2015, los representantes de más de 200 organizaciones educativas
de todo el mundo, que integran a más de 75.000 centros, en cuyas aulas se edu-
can cada año más de 28 millones de alumnos, agradecen por acoger este evento
y recibir con entrañable hospitalidad a todos los participantes, y acuerdan elevar
a los Estados, la Sociedad Civil y a los propios centros, las siguientes 
Conclusiones:
Reafirmar el compromiso de nuestras entidades, manifestado a través de las úl-
timas tres décadas en los distintos eventos académicos continentales y mundia-
les,  con los principios de inclusión educativa con calidad y equidad. En tal
sentido, apoyamos el contenido de la Declaración de Ministros de Lima, fruto de
la reunión en la que COMEP  tuviera oportunidad de participar especialmente
invitados por la OREALC/UNESCO, en octubre de 2014. Así también con  las
Metas 2021 de la OEI, dado que si bien se han producido importantes avances
en las últimas décadas en materia de inclusión educativa con calidad y equidad,
no parece previsible que con la misma dinámica pueda lograrse el enorme salto
educativo requerido en la era tecnológica que estamos transitando, requirién-
dose nuevos modelos y estrategias para lograr la transformación de las estruc-
turas educativas y sociales.
Celebrar, en el presente, el XXV aniversario de la realización del Primer Con-
greso Mundial de Sao Paulo, Brasil, y honrar a aquellos dirigentes que tuvieron
un especial protagonismo en la fundación de COMEP, en especial a Don Alvaro
Fernandez Martinez (España), Don Jose Aurelio de Camargo (Brasil) y Don Bau-
tista Etcheverry Boggio (Uruguay), recientemente fallecidos, pero cuyo com-
promiso y espíritu de lucha contribuyó a formar la COMEP en sus orígenes, y
cuyo legado servirá como guía a quienes hoy continuamos el derrotero funda-
cional de la Confederación.
Reconocer a la Educación como derecho humano fundamental, y a la Libertad
de Elección Educativa como condición inherente al mismo, toda vez que la dig-
nidad de la persona exige realizar su potencial a través de los medios y las insti-
tuciones que mejor respondan a sus características, intereses vocacionales y
convicciones espirituales. Reflexionar sobre el Artículo 13 del Pacto Internacio-
nal de Derechos Económicos, Sociales y Culturales, nos permite entender que la
educación, además de una garantía individual, es un derecho social cuya má-
xima expresión es la persona en el ejercicio de su ciudadanía; no se reduce a un
periodo de la vida, sino al curso completo de la misma en todo ser humano. Re-
afirmamos entonces aquí las premisas que fundamentan la labor de UNESCO
con varios objetivos afines a esta Declaración:
Lograr la educación de calidad para todas y todos y el aprendizaje a lo largo de
toda la vida;  
Movilizar el conocimiento científico y las políticas relativas a la ciencia con miras
al desarrollo sostenible;  
Abordar los nuevos problemas éticos y sociales;  
Promover la diversidad cultural, el diálogo intercultural y una cultura de paz;  
Construir sociedades del conocimiento integradoras  recurriendo a la informa-
ción y la comunicación.
Comprometerse a promover, a través de las instituciones que le dan sustento,
una educación que dignifique al hombre del Siglo XXI, esto es, que supere de
una vez los modelos enciclopedistas y cientificistas y lo fortalezca en compe-
tencias para su desarrollo personal y social,  en valores y creatividad. La pro-
moción de actitudes constructivas en las instituciones educativas es fundamental
para alcanzar estos objetivos, para ello es fundamental:
Desarrollar la educación de las emociones, estimulando su identificación y co-
rrecta expresion
Deslegitimar creencias que favorecen el maltrato y la agresividad;
Identificar y reflexionar acerca de los principios y valores morales que promue-
van las relaciones de convivencia armónica entre los hombres y los pueblos.
Promover, para ello, el desarrollo de estrategias didácticas y dispositivos insti-

tucionales que favorezcan el aprender a aprender, el aprender a emprender, la
cooperación intelectual, la inteligencia creativa y la emoción inteligente,
acompañado de la implementación de diseños curriculares que favorezcan el

desarrollo de competencias personales y sociales en instituciones personaliza-
doras, de modo de fortalecer sujetos autónomos, solidarios, con juicio crítico
y liderazgo democrático, a lo largo de toda la vida del sujeto.
Afirmar  que la educación, bien de todos, puede ser  de gestión estatal o de ges-
tión privada,  sin desconocer que, en  ambos  casos,  es  una  función  pública.
Por ello, es indispensable el estímulo y la promocion de la inversión educativa,
exhortando a los Estados a integrar distintas fuentes de financiamiento y a
apoyar la labor de los emprendedores privados en una labor de cooperación
que permita asegurar una educación de calidad para todos los hombres y de-
fender el apoyo económico a las instituciones educativas de gestión privada de
todos los niveles, y a las familias,  natural consecuencia del pluralismo exis-
tente en esas sociedades y el mecanismo efectivo para asegurar la igualdad de
oportunidades a todos los ciudadanos. Reflexionar, en tal sentido, sobre el papel
del estado como administrador del Bien Común, garante de los principios cons-
titucionales de las naciones en el diseño y la supervisión de los diseños curricu-
lares, pero no como proveedor exclusivo de la oferta educativa. En las
democracias modernas y desarrolladas, donde se reconoce la soberanía de los
pueblos en la construcción de sus destinos, la diversidad de opciones provistas
por los distintos agentes sociales deberá recibir el apoyo de los estados, toda vez
que el costo presupuestario de las ofertas de gestión privada representan hasta
dos tercios de ahorro frente a la asignación educativa estatal. 
Considerar que la educación no puede limitarse a dar respuesta a las exigencias
del medio, también debe influir en forma proactiva en los cambios sociales, eco-
nómicos y culturales. En este desafío, las innovaciones educativas son cruciales
para anticipar respuestas a los problemas emergentes y ofrecer nuevas solucio-
nes a los temas pendientes, y ese clima de innovación solo puede generarse en un
marco de libertad pedagógica y curricular. Denunciamos, en tal sentido, las vio-
laciones a la libertad eduacativa por la que atraviesan instituciones y familias en
la República de Venezuela, y la amenaza que representa la llamada Ley de In-
clusión Educativa en la República de Chile, que coarta gravemente la libertad de
emprendimiento educativo. En ambos casos se atenta contra derechos humanos
fundamentales consagrados en normas y tratados internacionales de la UNESCO
y Organización de las Naciones Unidas.
Crear y estimular, por tanto,  una cultura profesional en los docentes e insti-
tuciones educativas, que permita una reflexión y debate permanente acerca de
la innovación y el cambio educativo, con un fluido intercambio de experiencias
entre todos los países. Estas acciones deben permitir identificar, sistematizar y
difundir experiencias , investigando y evaluando las innovaciones, generando
conocimientos desde y hacia la práctica, intercambiando ideas y haciendo re-
flexión crítica para la toma de decisiones sobre políticas y prácticas educativas
que ayuden a mejorar la calidad de la educación sin exclusiones, en todos sus
niveles y modalidades. 
Acompañar con análisis reflexivo el proceso de incorporación de las Tecnolo-
gías de la Información y la Comunicación en la educación con el objetivo de
mejorar los procesos de enseñanza y de aprendizaje, pero no solo dotando a las
instituciones educativas de nuevos recursos, sino abordando al mismo tiempo un
cambio en la organización y en las competencias digitales de los profesores y
también de los entornos familiares, para reducir la brecha digital. 
Favorecer la interculturalidad y la diversidad como componente inherente a
una educación de calidad, exhortando a todos los agentes sociales a asumir res-
ponsablemente su rol de educadores en una sociedad en permanente cambio,
que requiere del fortalecimiento  en valores para asegurar la convivencia de-
mocrática y la calidad de vida de los pueblos, teniendo en cuenta que la di-
versidad cultural puede convertirse en potencial de creatividad, crecimiento y
desarrollo humano. Es importante plantearse cómo las políticas educativas
deben reflexionar y plantear el respeto a la diversidad étnica y lingüística de los
pueblos originarios en algunas regiones del planeta, y ayudar asi a construir so-
ciedades cada vez más interculturales e inclusivas. La educación, aprovechando
la riqueza de la diversidad, debe, a través de innovadores procesos de ense-
ñanza-aprendizaje, contribuir a un desarrollo humano más pleno y ser fuente
de entendimiento,  pluralismo y  cohesión social.

En Lisboa (Portugal) a los  9 y 10 de Octubre de 2015.
Lic. Jesús Núñez Velázquez. Presidente de CADEICE                                      
Dr.Antonio Sarmento / Presidente de AEEP 
Prof. Dr. Edgardo N. De Vincenzi
Presidente de COMEP

Declaración de Lisboa





El pasado 30 de octubre, la Confederación Mundial
de Enseñanza Privada (COMEP) recibió de parte de
la Organización de las Naciones Unidas para la Ed-
ucación, la Ciencia y la Cultura (UNESCO) el esta-
tus de ONG con Relaciones de Cooperación
Permanente por las acciones desarrolladas en mate-
ria de Educación, que la institución ha realizado du-
rante 26 años.

La resolución fue firmada por la Directora General
de la UNESCO, Irina Bokova, y establece que
COMEP sea reconocida internacionalmente como
ONG de carácter educativo, que colabora en el diseño
de las políticas educativas que serán aplicadas a nivel
mundial.
Esta decisión tuvo como uno de sus fundamentos
principales, la participación de COMEP, como ONG
representativa, en las reuniones convocadas por

UNESCO, a través de la Oficina Regional de Edu-
cación para América Latina y el Caribe (OREALC),
en Panamá y Lima 2014, con todos los Mi- nistros de
Educación de Latinoamérica y el Caribe, donde se dis-
cutieron los pilares fundamentales para el diseño del
currículo 2015 - 2030, desde la UNESCO para el
mundo.
La Confederación Mundial de Enseñanza Privada, se
encuentra presidida hace 26 años, por el Prof. Dr.
Edgardo Néstor de Vincenzi, quien promueve la
búsqueda de una educación de calidad para todos los
ciudadanos del mundo, a través de una propuesta
pedagógica de educación personalizadora.
Esta epopeya tiene su comienzo en el año 1989, con la
Constitución Legal y Definitiva de COMEP. Desde en-
tonces sus representantes han participado en más de
45 Congresos de Educación alrededor del mundo.
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Gran reconocimiento internacional
a COMEP por parte de UNESCO

1er Congreso de Educación celebrado en Sao Paulo en Julio de 1990
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Los pilares alzados en Panamá y Lima
Ambos encuentros de los que dimos cuenta en el Nº
224 de Vivencia Educativa, se celebraron con el fin de
fijar la Agenda Post 2015 (2015/2030), en el marco
del compromiso “Educación para Todos (EPT)”, es
decir, educación de calidad para todos los niños,
jóvenes y adultos del mundo, con el trabajo conjunto
de gobiernos y organizaciones. Así, COMEP fue con-
vocada a representar al sector privado en Edu-
cación, junto a todos los Ministros de Educación de
Latinoamérica.
La iniciativa EPT, fue promovida por cinco institu-
ciones multilaterales (Organización de las Naciones
Unidas para la Educación, la Ciencia y la Cultura
(UNESCO), Fondo para la Infancia de las Naciones
Unidas (UNICEF), Programa de las Naciones Unidas
para el Desarrollo (PNUD), Fondo de Población de las
Naciones Unidas (UNFPA) y el Banco Mundial) en la
Conferencia Mundial de Educación para Todos en
Jomtien (1990), donde se asumió una “visión ampli-
ada del aprendizaje” y se acordó universalizar la edu-
cación primaria y reducir masivamente el
analfabetismo hacia finales del decenio. 
Este compromiso mundial para brindar educación
básica de calidad a todos los niños, jóvenes y adultos
fue asumido por nuestro país en el Foro Mundial de
la Educación de Dakar en el año 2000, en el cual se
establecieron seis objetivos para cubrir las necesidades

de aprendizaje de todos los niños, jóvenes y adultos,
teniendo como plazo el año 2015.
COMEP, desde sus orígenes, busca desarrollar una
educación que asegure la inclusión social y la de-
mocratización de la educación y prepare al sujeto
para la vida, lo que significa asumirla en su compleji-
dad y diversidad, con la capacidad de mantener los
rumbos o direcciones esenciales, pero con la flexibil-
idad y apertura a las nuevas alternativas, por lo tanto
creativamente, a través de la resiliencia.
Nada de lo que  ocurre es por casualidad. Familia,
Escuela, Sociedad y Estado conforman un todo, en
donde cada una de estas partes se encadena y retroal-
imenta, construyendo el camino por donde pasa el
presente, con la consecuencia del pasado y a la espera

El Santo Padre Juan Pablo II, con el Presidente de COMEP, Edgardo N.
De Vincenzi Y Aurelio de Camargo. 
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del futuro. 
Por ello, son fundamentales modalidades de en-
señanza y de aprendizaje, que favorezcan el aprender
a aprender, el aprender a emprender, el trabajo co-
operativo, la innovación creativa y la emoción in-
teligente. Asimismo es necesario adecuar los diseños
curriculares en torno al desarrollo de competencias
profesionales, personales y sociales que promuevan la
formación de sujetos competentes, autónomos, soli-
darios, con juicio crítico y liderazgo democrático y ha-
bilidad para aprender a lo largo de toda la vida del
sujeto. 
Para formar a una persona en cualquier ciencia, hay
que formarse y formar en la “secuencia” de la filosofía,

la política, la psicología y la sociología. Teniendo
siempre en cuenta que la política ocupa un campo de
especial relevancia porque, ya que cada una de las de-
cisiones tomadas en ese ámbito tiene un impacto in-
mediato en millones de personas, en cualquier país del
mundo.
Lema Institucional de la Confederación Mundial de
Enseñanza Privada (COMEP)
“Mientras exista en el mundo, un ciudadano que NO
acceda a una “EDUCACIÓN DE CALIDAD”, que ase-
gure sus dignidades de PERSONA HUMANA (alimen-
tación + educación + salud + trabajo + hábitat),
NUESTRA TAREA, estará INCONCLUSA”…

El Papa Francisco con el Presidente de COMEP, Edgardo N. De Vincenzi- octubre de 2014



18



19

La complejidad vincular 
en la Escuela Primaria

El acto de apertura estuvo a cargo del Dr. Edgardo
De Vincenzi quien resaltó lo importancia de que los
docentes se interesen en cualificar las actividades en
vista del mejoramiento de su labor diaria frente al
alumnado. Asimismo, el panel de autoridades contó
con la presencia de   Lic. Mirta Cantoli, Directora
Pedagógica de DIPREGEP, quien hizo mención del
“Nuevo régimen académico bonaerense” y la incor-
poración de la libreta de trayectoria escolar en el sis-
tema  pedagógico. El Lic. Perpetuo Lentijo,
Secretario General de ADEEPRA y decano de la Fa-
cultad de Desarrollo e Investigación Educativos de la

UAI, completó el honorable panel.
Los temas desarrollados en las diferentes ponencias
fueron: “El cerebro y el aprendizaje” a cargo de la re-
conocida Licenciada Emilia Digistani. Por su parte, la
Licenciada Verónica Oviedo hizo referencia a la im-
portancia de “Revalorizar la autoridad docente”.  La
Dra. Cristina Camós abordó “La diversidad en la en-
señanza de las matemáticas” y el cierre del encuentro,
estuvo a cargo del Dr.  Hernán San Juan quién continuó
ahondando en lo estrictamente referido al “Nuevo Có-
digo Civil en la escuela”. A continuación compartimos
las declaraciones más destacadas de la jornada.

El pasado 19 de septiembre el Aula Magna de la Universidad Abierta Interamericana,
fue sede de la Primera Jornada de Educación Primaria organizada por ADEEPRA, CAIEP
y la Facultad de Desarrollo e Investigación Educativos de la UAI. En un fructífero en-
cuentro, más de 300 directivos, docentes y estudiantes pudieron presenciar las distin-
tas ponencias a cargo de especialistas en las diferentes temáticas abordadas. 
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“Definimos al cerebro porque ahí es donde encon-
tramos el campo y la conexión con la educación y
el aprendizaje. Cuando hablo de aprendizaje, hablo
de todas las conductas que tenemos que aprender
las personas dentro de lo intelectual, social y afec-
tivo. No solamente en el área académica escolar,
sino todas las posibilidades que tenemos a través
del aprendizaje el cual nos permite adaptarnos a
nuestra vida y a las situaciones que se nos presen-
tan…” 
“El cerebro es un procesador de información vivo,
que se modifica, se construye y se remodela. A tra-

vés de los aprendizajes lo que buscamos es que el cerebro aprenda por las experiencias (modificalidad cog-
nitiva estructural, que tiene que ver con las experiencias que podamos tener durante la vida)…”
“El cerebro está formado por los hemisferios con funciones determinadas, hasta el año 2000 nuestra cul-
tura occidental fue cerebro izquierdo, a partir de ese año nuestra cultura, está disfrutando de los logros
a los cuales se puede arribar por el cerebro derecho...” 
Todo lo que está en el cerebro izquierdo es la habilidad, lo que privilegiamos en la personas, lado dere-
cho la creatividad, el arte, pensamientos mágicos, la bohemia, la música etc. 
“La atención no es una función, es un mecanismo del cerebro. Nosotros tenemos que enseñar la atención,
no es espontánea, se construye a través de las experiencias que el profesor propone, para que el sujeto
(alumno) remodele y reconstruya su cerebro…” 
“Hoy la tendencia mundial es hablar de la enseñanza, porque el aprendizaje es una conducta individual,
no es que el alumno aprende solo, aprende por las experiencias que el maestro le enseña, le muestra y le
hace participar…” 
“El cerebro paralelamente a los aspectos intelectuales, es el generador de las emociones. La  emoción y el
aprendizaje es una dupla de mucha complejidad y afectación entre uno y otro. No podríamos usar la me-
moria en un contexto emocional adverso ya que la emoción es el factor energético de las funciones ce-
rebrales, es la que lo dinamiza…” 
“El cerebro debe aprender a través de los sentidos, de la acción, sobre la representación de esa acción y
sobre la recreación de la información…” 
“El gran aliado que tiene la emoción y el intelecto es la memoria. El aprendizaje permite lograr nuevas
conductas y la memoria permite archivarlas, a través de la evocación y el recuerdo de las posibilidades
emocionales que el sujeto ha podido desarrollar…”
“En síntesis, el cerebro se remodela, se reconstruye  a través de la experiencia y dentro de esta, se en-
cuentra el aprendizaje. El cerebro aprende porque es su trabajo y para hacer bien su trabajo tienen que
activarse todas aquellas funciones como la memoria, la imaginación, la creatividad, etc. que deben estar
unidas con los mecanismos de atención. El producto de la función del cerebro es la mente…”
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Profesora y licenciada en Ciencias de la Educación,
egresada de la UBA. Tiene dos post-grados en Neu-
ropsicología Clínica. Docente universitaria con am-
plia trayectoria en Argentina y Venezuela. Es
investigadora, consultora y conferencista.



21

“El aula es el lugar por excelencia por intervenir de
manera pedagógica, cuando intervenimos nos ha-
cemos parte del mundo del otro...” 
“¿Han perdido la autoridad los docentes? Antes la
autoridad estaba legitimada por el rol, actualmente
esta autoridad se busca legitimarla con los otros.
Cuando yo pongo al otro en esta dimensión, cae-
mos en la vergüenza del depender. ¿Por qué digo
vergüenza? es un término empleado por mí y me
refiero a que uno depende del otro para legitimarse
como tal. “Vergüenza” en principio, pero si lo hago
consciente y acepto que mi profesión implica actos
de renuncia, conscientes o inconscientes, es mucho
más fácil porque dejo al otro entrar en la escena, lo
hago participe de un lugar en común sin perder la
individualidad…” 

“El alumno siempre me va a poner en situación de evaluación, al igual que nosotros para con ellos porque
ya de por sí, la naturaleza de nuestra tarea pedagógica es asimétrica…” 
“Estamos inmersos en el paradigma de la complejidad, donde no hay verdades absolutas, no hay un “ABC”
del cómo vivir y en consecuencia reina la incertidumbre y el relativismo. Debido a esto último hay un des-
creimiento de las instituciones (escuela, iglesia, etc.)...”
“Revalorizar implica ponerme en un lugar y renunciar a todas las cuestiones que tienen que ver con el nar-
cisismo. Esto implica deberme a mi público en términos de performance, para que este jurado me califi-
que con una mirada evaluatoria. Buscamos el reconocimiento (nada tiene que ver con la gratitud) del
mismo modo, los alumnos también buscan esto y debemos dárselo...”
“Los docentes son gestores adentro del aula, tienen que hacer que las cosas sucedan, no basta con las bue-
nas intenciones, pero lo importante es tenerla, después es cuestión de ensayo y error, no se nace sabiendo
ser docente...” 
“En la era de las comunicaciones, trabajar en equipo es lo mejor, esto implica trabajar en conjunto con mis
alumnos y con los padres. La noción de empoderamiento, la capacidad de recuperar el poder y tener el con-
trol de las situaciones, es un poder recuperado desde el saber pedagógico que tienen todos los docentes. Ha-
cerse fuerte desde ese lugar no está ligado a  la imposición pero es importante que el alumno me
reconozca…”  
“Como recomendaciones:
• Conocer al otro, dándole el lugar que se merece;
• Hacerse dueños del saber que enseñan;
• La cercanía y la coherencia (equilibrio entre el afecto y la distancia);
• No quedarse con las buenas intenciones, háganlo aunque se equivoquen porque los alumnos lo ven en la
práctica;
• Propuestas de clases convocantes, teniendo en cuenta el público que tengo;
• Promover la necesidad de nuestra presencia en el aula, “me tengo que hacer necesario/a”;
• Dentro del aula, los docentes somos intermediadores culturales…”
“El poder es un logro de la reflexión, conciencia y acción de las personas interesadas y no un regalo o do-
nación de otro poderoso”.

Lic. Verónica Oviedo.
Revalorizar la autoridad docente. Licenciada en
Psicología, Universidad Abierta  Interamericana.
Profesora Universitaria para la Educación Secun-
daria y Superior, y Licenciada en Gestión de Ins-
tituciones Educativas, de la misma universidad.
Maestría en Educación
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“La educación matemática y la didáctica de la ma-
temática para mí son equivalentes. Es una disciplina
que está atravesada no solamente por la matemática
sino que también la atraviesan la psicología, la epis-

temología, la filosofía de la matemática, la sociología la historia de la matemática y la pedagogía, todas
estas interactúan entre sí. Es un sistema complejo, coherente con el paradigma de la complejidad en el que
vivimos en la actualidad…” 
“Una de las características que tiene la matemática, es la interacción continua que tiene con otras ciencias
en esta sociedad globalizada y mediatizada por la información…” 
“Históricamente y aún esto sigue, las matemáticas han sido vista como una ciencia exacta, inmutable, fría,
sumamente masculina, etc. Ocurre que las matemáticas, no son un producto terminado sino que son un
producto cultural…”  
“Descubrimiento y creación: Esto es un fuerte dilema filosófico y hay escuelas que sostienen que la mate-
mática son descubrimiento y otras que son creación.  Yo sostengo que la matemática es creada y lo que
tengo que permitir en el aula es la creatividad, porque a través de ella el alumno aprende. Puede descubrir
cosas, por supuesto, pero si es creada y descubierta también implica errores…” 
“La matemática no tienen la verdad, “la verdad única desaparece” estamos ante una época de incertidum-
bre, a través del nacimiento de la teoría de la probabilidad, la mirada positivista y la teoría Platónica ya no
son viables…” 
“Somos portadores de historia y de creencias, entonces la pregunta es, si somos portadores de todo esto
¿somos realmente conscientes del modelo docente epistemológico matemática, que cada uno de nosotros
expone dentro del aula?...”
“La maestría en psicología educacional me permitió observar que los modelos docentes tienen mucho que
ver con el cambio conceptual, con los conocimientos científicos que uno adquiere y como se posiciona
ante ellos. La matemática a lo largo de muchos años detenta poder, es decir, parece ser que el profesor de
matemática es más inteligente que otros, cosa que es falso porque aprender matemática es una habilidad
más. Sin embargo, ese mito está instalado en la cultura, por lo que esto de los modelos sí es importante, mu-
chas veces el maestro que da matemáticas es visto de manera diferente que uno que da lengua…” 
“Hay que reformular el contrato escuela – sociedad, a sabiendas que todo sistema complejo es resistente al
cambio y con esto me refiero a que uno tiene que empoderarse de todo el conocimiento que pueda y no
de una sola teoría, sino de todas…” 
“La matemática constituye uno de los pilares de la cultura humana, porque en todo está la matemática, en
cualquier disciplina. Cuando enseñamos matemáticas en el aula,  conviven dos lenguajes: el natural y el sim-
bólico. Lamentablemente lo que queda plasmado en el pizarrón únicamente son símbolos y desaparece
los registros de representación. Como el aprendizaje es espiralado yo lo que tengo que darle al alumno es
toda posibilidad de representación, natural, gráfica, numérica y simbólica, porque él se va a apropiar de lo
que pueda, (única manera de que quede registrado)…”
“En síntesis:
- La matemática es un producto cultural;
- Portamos modelos epistemológicos;
- Hay que derribar la imagen negativa de las matemáticas;
- Hay que resaltar y no borrar errores (tareas del alumno);
- Hay que atender el lenguaje en el aula y a los registros de representación…”

Dra. Cristina Camós.
La diversidad en la enseñanza de las matemáticas.
Diplomada en  “Metodología de la Investigación
Científica y Elementos de Epistemología”. Doctora
en Ciencias.  Mención Didáctica de las Ciencias For-
males. Es Directora General de la Licenciatura en
Matemática y del Profesorado Universitario en Ma-
temática. Es Miembro de la Comisión Asesora de
Investigación de la Facultad de Tecnología Infor-
mática y Consejera del Consejo Superior de la UAI.
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Panel de autoridades Lic. Mirta Cantoli, Dr. Edgardo De Vincenzi y Lic. Perpetuo Lentijo

Dr. Edgardo De Vincenzi en el acto de apertura

INSTANTÁNEAS DE LA JORNADA
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Directivos, docentes y estudiantes durante la presentación de la Jornada

Dr. Hernán San Juan

INSTANTÁNEAS DE LA JORNADA
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ad La DGEGP fijó las bandas arancelarias para la cuota inicial de los colegios que reciben aporte estatal en el pró-
ximo año. Incluimos a continuación la Disposición y sus correspondientes anexos.  

Aranceles 2016

Disposición 

Número: DI-2015-392-DGEGP
Buenos Aires, Jueves 22 de Octubre de 2015

Referencia: S/ topes aranceles ciclo lectivo 2016

VISTO: La Ley 24.240, los Decretos Nº 2542-PEN/91,
N° 2417-PEN/93 y N° 2075-CABA/07, las Resolucio-
nes N° 567-MEGC/08 y N° 960 –MEGC/09, las Reso-
luciones N° 678-SICM/99, N° 167-SCI/08 y N°
43-SCI/08 y las Disposiciones Nº 1138-SNEP/93, N°
708-DGEGP/05, N° 762-DGEGP/00, N° 203-
DGEGP/08, N° 894-DGEGP/08, N° 157-DGEGP/09,
N° 176-DGEGP/09, N° 300-DGEGP/09, N° 39-
DGEGP/10, N° 148-DGEGP/10, N° 19-DFGEGP/11,
N° 20-DGEGP/11, N° 164-DGEGP/11, N° 53-
DGEGP/12, N° 64-DGEGP/12, N° 145-DGEGP/12,
N° 235-DGEGP/12, N° 73 -DGEGP/13, N° 74-
DGEGP/13, N° 142-DGEGP/13, N° 245-DGEGP/13,
N° 55-DGEGP/14, N° 56-DGEGP/14, N° 59-
DGEGP/14, N° 179-DGEGP/14, N° 37-DGEGP/15 y
N° 38-DGEGP/15, y
CONSIDERANDO:
Que el Decreto 2542-PEN-1991 crea la Comisión Ase-
sora honoraria determinada por los artículos 12 y 13,
la cual ha sido conformada en la jurisdicción para el
ciclo lectivo 2015 por Disposición N° 37-DGEGP/15;
Que de acuerdo con lo establecido por las normas que
regulan el sistema de financiamiento de la educación
pública de gestión privada, corresponde analizar la ac-
tualización del valor de los aranceles y contribuciones
de las escuelas que desarrollan su actividad en el ám-
bito de la Ciudad Autónoma de Buenos Aires;
Que en cumplimiento de la normativa vigente corres-
ponde aprobar los criterios a aplicar para la comuni-
cación a los padres de las pautas arancelarias para el
ciclo lectivo 2016 que han sido elaboradas a partir de
la reunión mantenida con la Comisión Asesora hono-
raria;
Que en el análisis realizado, se ha considerado opor-
tuno discriminar el impacto, motivado por el inicio de
la aplicación generalizada de la Nueva Escuela Secun-
daria, en el primer y segundo año del nivel de educa-
ción secundaria, como así también el impacto en nivel
superior técnico de esos mismos años por adecuación
de planes de estudio;

Que la Resolución Nº 678/99 de la ex SECRETARIA
DE INDUSTRIA, COMERCIO Y MINERIA del ex
MINISTERIO DE ECONOMIA Y OBRAS Y SERVI-
CIOS PUBLICOS, fija para los establecimientos edu-
cativos de gestión privada, la obligación de informar a
la Autoridad de Aplicación sobre aranceles mensuales,
matrícula de inscripción o reinscripción, cantidad de
cuotas, entre otros conceptos, todos ellos correspon-
dientes al ciclo lectivo subsiguiente antes del 31 de oc-
tubre de cada año;
Que, en igual sentido, los Decretos Nº 2542/91 y Nº
2417/93 estipulan la fecha de la efectiva comunicación
de los nuevos contratos de enseñanza a los padres o
responsables de los alumnos;
Que, asimismo, los establecimientos educativos deben
presentar ante esta dependencia antes del 30 de no-
viembre de cada año, la declaración jurada anual de
aranceles correspondiente al ciclo lectivo siguiente,
incluyendo copia de la comunicación de las condicio-
nes de matriculación y aranceles enviada a los padres; 
Que el presente acto administrativo se realiza en orden
a las facultades otorgadas a esta Dirección General
por el Decreto N° 660/11 y Decreto N° 226/12.
Por ello,
LA DIRECTORA GENERAL DE EDUCACION DE
GESTION PRIVADA
DISPONE
Artículo 1º.- Fijasen los aranceles máximos por cate-
goría para el ciclo lectivo 2016 de establecimientos,
niveles, regímenes y modalidades para la enseñanza
programática, que deberán observar las Escuelas
Públicas de Gestión Privada que perciben aporte esta-
tal, y que como Anexo I forma parte integrante de la
presente disposición, registrado en GEDO como DI-
2015-29714231- -DGEGP.
Artículo 2°.- Apruébanse los “Puntos acordados en la
Comisión de Aranceles (Art. Nº 13 – Dto. 2542/91)
para fijar los aranceles y contribuciones que podrán
percibir las Escuelas Públicas de Gestión Privada de la
C.A.B.A. para el ciclo lectivo 2016” y que como Anexo
II forma parte integrante de la presente
disposición, registrado en GEDO como DI-2015-
29714410- -DGEGP.
Artículo 3°.- Regístrese, publíquese en el Boletín Ofi-
cial de la Ciudad de Buenos Aires. Cumplido,
archívese.



31

D
e 

la
 C

iu
d

ad



32

D
e 

la
 C

iu
d

ad

(Art. Nº 13 – Dto.2542/91) para fijar los aranceles y
contribuciones que podrán percibir las Escuelas
Públicas de Gestión Privada de la C.A.B.A.
para el ciclo lectivo 2016
1. Se establecen las bandas que prevé el Decreto N°
2542-PEN/91, definidas de acuerdo con lo estable-
cidopor la comisión de aranceles, las que serán apli-
cadas al contrato educativo del ciclo lectivo 2016 de
acuerdo con lo establecido en el Anexo I de la pre-
sente disposición.
2. Dichas bandas discriminan el impacto de la apli-
cación de la Nueva Escuela Secundaria durante
el próximo ciclo lectivo, en los 1° y 2º años del
Nivel de Educación Secundaria de la Jurisdic-
ción, como así también el impacto en nivel su-
perior técnico de los mismos años por
adecuación de planes de estudio.
3. Los topes definidos en el Anexo I serán consi-
derados como base para el análisis del impacto
del aumento salarial docente en febrero/marzo
2016.
4. En caso de que la institución defina la necesi-
dad de cobrar la cuota de mantenimiento para el
ciclo lectivo 2016, según lo previsto en el Art. 9
del Decreto 2542/91, la misma se mantendrá
como máximo en el valor de una cuota (arancel
programático + extra programático) y no podrá
ser facturada en menos de 9 (nueve) pagos men-
suales.
5. Las escuelas informarán a las familias en las
carteleras respectivas la Disposición que fija los

valores tope correspondiente al porcentaje de
aporte que recibe cada nivel de enseñanza para el
ciclo lectivo 2016.
La DGEGP a su vez la pondrá en su página web
para eventuales consultas de las familias.
6. La comunicación a los padres respecto de las con-
diciones arancelarias del contrato educativo 2016,
deben explicitar en su desarrollo los puntos 2, 3 y 4
del presente anexo.

Buenos Aires,
Referencia: S/ topes aranceles ciclo lectivo 2016 

ANEXO II
Puntos acordados 

en la Comisión de Aranceles
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Certificación de Antigüedad 
Docente-Nuevas Normas

Se remite para su conocimiento e intervención, infor-
mación relativa al reconocimiento de la antigüedad do-
cente, pautada por el Artículo 34 del Estatuto del
Docente, para agentes en actividad y entre estableci-
mientos educativos de gestión privada. 
En virtud de acuerdos arribados por la totalidad de los
integrantes del Consejo Consultivo y del Consejo de
Relaciones Laborales, se agrega un procedimiento más
para acreditar el reconocimiento de antigüedad en la
docencia. De esta forma, dicho reconocimiento de an-
tigüedad en la docencia, se cumplirá también con la
presentación del Formulario CEC 15 suscripto como
es usual por el Representante Legal del Establecimiento

Educativo, acompañando al mismo la fotocopia auten-
ticada de la Planilla Discriminativa DIPREGEP 20 co-
rrespondiente a la fecha de ingreso del docente en la
Institución y la última presentada (cuya fecha según el
sello de entradas coincidirá con la de emisión del CEC
15). Para la certificación de la presentación de servicio
docente, se verificara que los formularios DIPREGEP
20 se encuentren debidamente firmados por la inspec-
ción de enseñanza. 
El reconocimiento aquí pautado no requiere la certifi-
cación de las firmas por parte de autoridades de la Di-
rección Provincial de Educación de Gestión Privada, y
ello en aras de la economía procesal y la agitación de

COMUNICACIÓN Nº 195

A LAS JEFATURAS DE REGION 1 A 25
A LAS ENTIDADES REPRESENTATIVAS DEL SECTOR
A LA SUBDIRECCION DE GESTION ADMINISTRATIVA



los trámites. 
Esta forma de certificar la an-
tigüedad en la docencia ten-
drá validez únicamente para
acreditar dicha situación en el
caso de docentes en actividad,
y para ser presentado ante
otros establecimientos educa-
tivos de gestión privada, con
y sin aporte estatal (no obs-
tante ello se recuerda que
para los docentes incluidos en
la planilla de haberes con
aporte estatal se continua
como hasta la fecha, respe-
tando la antigüedad allí con-
signada)
Para la tramitación de código
jubilatorio y la presentación
de la acreditación de antigüe-
dad docente ante los organis-
mos, se continuara con el
procedimiento de presenta-
ción del Formulario CEC 15,
como sucede hasta la actuali-
dad. 

DIRECCION PROVINCIAL
DE EDUCACION 

DE GFESTION PRIVADA
Dirección de Gestión Admi-

nistrativa. La Plata 
26 de octubre de 2015
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En la sede del Consejo de Educación Católica de la ciu-
dad de La Plata, Provincia de Buenos Aires, a los doce
días del mes de agosto de dos mil quince, se reúnen
los miembros del Consejo Consultivo de la DIPREGEP.
Se encuentran presentes por ese organismo la Directora
Provincial de Educación de Gestión Privada Prof. Nora
PINEDO, el Director Administrativo Dr. Belisario
ARANA, la Subdirectora Pedagógica  Mariana FER-
NÁNDEZ, la Subdirectora Administrativa Prof. María
Elena BENEDETTI; la Asesora Cdora. Virginia  FAB-
BRACCI; por el Consejo de Educación Católica la Sra.
Ethel  MERONI; por AIEPBA el Lic. Martín ZURITA
y la Profesora Mónica ESPINOSA; por ADEEPRA el
Lic. Perpetuo LENTIJO y el Sr. Carlos CAMAROTTI;
por EPEA la Dra. Marta CORDO; por SADOP LA Prof.
Patricia RODRIGUEZ de Mar de Plata y el Prof. Darío
BENITEZ de  9 de Julio; por FECEABA la Sra. Fran-
cesca ARENA; por CECE los Sres. Daniel OCHOA y
Abel CASTILLO; por ACIDEPBA el Cdor. Héctor
REYNOSO y el Sr. Miguel VARGAS.
Da inicio a la reunión la Directora Provincial de la DI-
PREGEP, Profesora Nora Pinedo, manifestando el
agradecimiento desde ese organismo por el enorme es-
fuerzo puesto de manifiesto por todos los establec-
imientos en la Provincia con motivo del acto
eleccionario del 9 de agosto.
Se analizan los puntos del orden de día:
Aranceles.
Avances en Comisión sobre normativa a aplicar para
2016.
La Directora Provincial informa que se envió el con-
tenido del Proyecto consensuado por todas las asocia-
ciones al Cdor. Spinozo de la DGCyE y que se aguarda
la respuesta. También se requerirá la apreciación de la
Directora General.
El Lic. Perpetuo Lentijo planteó el problema de las es-
cuelas ante la matriculación 2016; requieren saber los
porcentajes.
La Prof. Nora Pinedo explica que la reserva de vacantes
continúa. Se aspira que quede una norma escrita con los
topes del aporte, no al porcentual.
Aclara que se trata de regular la norma arancelaria y no
de aumento.
La Sra. Mónica Espinosa manifiesta que confeccionará
en nombre del Consejo Consultivo una nota a la Direc-
tora Provincial con solicitud de entrevista para el Con-
tador Spinozo.

Pautas ante pedido de Licencias. Juntas Médicas.
El Dr. Belisario Arana manifiesta que tienen que man-
tener por cuestión de organización la continuidad de las

96 horas antes de la presentación.
Juntas Médicas fuera de mecanizada: todo docente
puede ser citado a Junta Médica. Debe comunicarse con
el Área Administrativa, con la Asesora Prof. Beatriz Ro-
mano y presentar una nota con DIPREGEP 4 y Certifi-
cado Médico. El Lic. Perpetuo Lentijo consulta como se
procede cuando el docente tiene doble cargo. Se inicia
el trámite en un colegio, y se puede enviar la informa-
ción del otro establecimiento aclarando que se tramitó,
para evitar los dos llamados a Junta.
El Director administrativo responde que se informa por
los dos establecimientos.

Licencias Extraordinarias con Licencias Médicas
2015
AIEPBA expresa que las demoras en las citaciones de
las Juntas Médicas siguen siendo excesivas. La Prof.
M�nicaLa Prof. Mónica Espinosa comenta un caso
puntual de una docente que citada después de seis
meses de finalizada su licencia se presenta en tiempo y
forma con la documentación pertinente, le rechazan la
licencia extraordinaria y le otorgan Licencia ordinaria
la que al cabo de los 25 días comienza a ser sin sueldo. 
El Dr. Belisario Arana refiere que es un tema que se trató
en la Comisión de Relaciones Laborales. Para atención
en Juntas Médicas Regionales. Frente al caso del docente
que no este de acuerdo o frente a   la Licencia Médica
rechazada, puede volver a solicitar una nueva Junta
Médica.
El Licenciado Martín Zurita solicita que no se realice el
libramiento de deuda hasta que no se resuelva la
situación.
La Cdora. Virginia Fabbracci explica que el descuento
no es inmediato.
El Lic. Perpetuo Lentijo expresa que hay casos de Juntas
Médicas solicitadas en el año 2015, que se han liquidado
en una etapa y no hacia atrás.
La Directora Provincial informa que si queda por fuera
la solicitud se puede generar un alcance.

Altas de docentes que deben cambiar de mecan-
izadas, licencias en escuelas unificadas.
La Cdora. Virginia Fabbracci explica que si están en in-
compatibilidad no se toman. Se debe considerar la ex-
cepción al alta por casos de incompatibilidades que se
originan. Una vez solucionada la incompatibilidad debe
informarse a DIPREGEP para poder solucionar.

Aclaración de medidas para autorización de servi-
cios: Exigencia del Plano original
La respuesta surge de la lectura de la Disposición 200.

Acta del  Consejo Consultivo

Del 12 de AGOSTO de 2015
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Rendición de Subvención Anual
Se acuerda como fecha de presentación en Jefatura el 18
-09- 2015.
Se redactará la Comunicación a las Jefaturas con fecha
de envío a DIPREGEP el 30 – 09- 2015.

Impuesto al cheque. Descuento del Banco Provincia
en débitos y créditos.
El Director Belisario Arana informa que el funcionario
consultado responde que no es la misma área. Si lo de-
positado  en la cuenta es igual que la suma en la cuenta
sueldo, no se descuenta.

La Dra. Marta Cordo expresa la preocupación por la in-
tervención del Inspector en el ideario de la Escuela.
La Prof. Nora Pinedo aclara que se tratará cada caso en
particular.

SIAPE
AIEPBA solicita que se otorgue un tratamiento de ur-
gente solución al pago de los adicionales de asignaciones
familiares (nacimientos, prenatales y matri- monios)
cuyo atraso data de octubre de 2013. En caso de no
poder solucionar los meses pasados, hasta que se
paguen los mismos, manifiesta la necesidad que se
comiencen a abonar desde el mes en curso, puesto que
el atraso en el pago está generando muchos problemas
a las escuelas. Asimismo solicitan nuevamente la pres-
encia de las autoridades de SIAPE para trabajar sobre
todos los casos irregulares que a la fecha no se han po-
dido solucionar.
La Cdora. Virginia Fabbracci explica como se analizan
los datos, informa que se esta tratando hasta marzo
2014. Comunica que dependen de ese organismo sólo
los adicionales de años anteriores que no se abonaron de
nacimiento, prenatal, adopción y matrimonio. Se están
cargando desde allí, pero aún no hay fecha para las par-
tidas.
El resto de las asignaciones depende de SIAPE de
acuerdo a la carga realizada por el docente.
Se reitera el pedido de que un funcionario de SIAPE se
acerque al Consejo Consultivo.

Demora de analíticos del Nivel Secundario.
La Prof. Mónica Espinosa manifiesta que los Certifica-
dos Analíticos de los alumnos de 6° año se han demo-
rado demasiado dificultando la inscripción de estos en
la Universidades, la Asesora de Secundario  expresa que
en ocasiones los títulos no están correctamente confec-
cionados, que las escuelas  demoran en presentarlos y
en retirarlos de la Jefatura. Confirma que ya están todos
enviados a esta altura.
La Directora Provincial informa que se simplificará la
certificación de firmas.

Cambio de Propietarios. Atraso
AIEPBA pide que se extremen las medidas para que los
cambios de propietario pendientes se solucionen con la

mayor celeridad. Reconocen que muchos de los pedi-
dos de atrasos de sus socios, que fueran elevados a la
Prof. Mariana Fernández en el consultivo anterior tu-
vieron resultados positivos, pero que faltan muchos re-
clamos.
La Prof. Nora Pinedo explica que hay un logro con res-
pecto a que la Subsecretaría comprenda la lógica del
Cambio de Propietario y como avanzar desde ese lugar
y evitar que se venzan los certificados.
El Dr. Arana aclara que si no se acredito bien el inmue-
ble y el trámite se inició mal corresponde actualizar los
certificados. Si está presentado correctamente no se ac-
tualizan.

En la transformación Educativa. Articulaciones de
Primaria estatal con Secundarias Privadas.
La Sr. Ethel Meroni plantea que en las articulaciones que
subsisten, de 7mos. Años, la Escuela Primaria estatal
con servicios de gestión privada, siguen las dificultades.
La Prof. Mónica Espinosa adhiere al reclamo solicitando
se revean los pocos casos que subsisten en la provincia
otorgando a las escuelas el reconocimiento de sus 1os.
Años de la Secundaria que quedaron como parte de una
escuela estatal ya que antes eran 7os. Años de la EP.
La Prof. Nora Pinedo dice que es conveniente relevar
los casos a través de las Jefaturas de DIPREGEP para
buscar una solución a cada uno.
Se establece como fecha de la próxima reunión del Con-
sejo Consultivo el día 9 -9 -2015 a las 13:30 horas.
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Actas del Consejo 
de Relaciones Laborales
Del 10 de junio de 2015

En la ciudad de La Plata, a los 10 días del mes de junio
de 2015 se reúne el Consejo de Relaciones Laborales
en la Sede de SADOP, con la presencia de los siguien-
tes integrantes, a saber: por DIPREGEP, el Director de
Gestión Administrativa, Dr. Belisario Arana y el Dr.
Gabriel García; por ADEEPRA, el Dr. Carlos Cama-
rotti y el Lic. Perpetuo Lentijo; por CEC, la Dra. María
Cecilia Garritano; por SADOP, la Prof. María Inés
Busso, la Dra. Luz Marina Juareguiberry, el Prof. José
Luis Fernández, el Dr. Néstor Daniel Crocitto y el Prof.
Juan Carlos Leva; por AIEPBA, la Prof. Liliana Casto-
rina; por ACIDEPBA, el Dr. Reynoso y Julián Fernán-
dez; por el Ministerio de Trabajo, representando a la
Subsecretaría de la Negociación Colectiva del Sector
Público, la Directora de Registro Paritario, Dra. Mó-
nica Souza. 
ADEPRA comienza expresando sus deseos de éxito a la
nueva Comisión electa de SADOP, lo que es acompa-
ñado por el resto de los integrantes de esta Comisión. 
Se da comienzo con el tratamiento del temario.

ACTAS 2014:
Se acuerda para la próxima reunión la firma de las
actas de las reuniones de 2014, que serán remitidas a
antes a todos los integrantes del Consejo. 
SERVADO:
Se acuerda averiguar  cuáles son las implicancias de la
confección de esta planilla y cuáles son los derechos y
obligaciones de los empleadores y de los docentes.  
CAPACITACIONES ESI:
Se solicitará a la Subsecretaría de Educación la canti-
dad de docentes que deben participar de las capacita-
ciones, para tomar un criterio al momento de la
citación. 
Es claro que se deberá dar cumplimiento de la Ley y
garantizar la capacitación de los docentes. 
Presencia de SADOP en Consejos Regionales:
SADOP se compromete a intervenir en una situación
puntual planteada por ADEEPRA en el distrito de La
Matanza, y expresa que es voluntad de SADOP parti-

cipar de las reuniones de los Consejos Regionales,
siempre que se le avise cuando se llevará a cabo. 
Licencia por trastornos de embarazo y amenaza de
aborto:
El derecho a la licencia no se discute, lo que se plantea
es el aporte estatal para el pago de haberes del personal
suplente. El problema es operativo, el hecho de efec-
tuar las cargas en el sistema informático de la DGCyE,
lo que se tratará con la Subsecretaria Administrativa. 
Retraso de la citación de la prestataria para los reco-
nocimientos médicos:                                                                                                                                                                      
El problema planteado es el llamado a Junta Médica de
los docentes sin aporte estatal. DIPREGEP informa
que en cada caso, deberá efectuarse el pedido en los
mismos términos que el personal docente que se des-
empeña en cargos que perciben el beneficio del aporte
estatal. 
Los representantes de los establecimientos educativos
del sector insisten en los prejuicios que se generan a
raíz del retraso en la convocatoria (en algunos casos
llega la citación luego de la baja del docente, la que
puede deberse a jubilación, fallecimiento, etc.). DI-
PREGEP reitera que ante un eventual libramiento de
deuda por la inasistencia del docente, deben las auto-
ridades del establecimiento presentar por nota debida-
mente documentada una impugnación o descargo,
para explicar las circunstancias que hayan justificado la
inasistencia, y así la administración resolverá con fun-
damento. 
Los integrantes del Consejo acuerdan en la necesidad
de gestionar con urgencia la participación en su seno,
de un referente de la Dirección de Salud Laboral, par
tratamiento de estos temas, en conformidad al com-
promiso asumido por el Dr. Montes de Oca en reunión
de este Consejo del día 23 de junio de 2014.
Incompatibilidad:
AIEPBA plantea un acuerdo alcanzado según Acta del
año 2010. Se compromete a presentar una posición en
próxima reunión, y a que en ese momento no presentó
conformidad al acuerdo. 



En la Ciudad de la Plata, a los 08 días del mes de Julio
de 2015 se reúne el Consejo de Relaciones Laborales
en la Sede de SADOP, con la presencia de los siguien-
tes integrates, a saber: por DIPREGEP, el Director de
Gestión Administrativa, Sr. Belisario Arana y el Dr. Ga-
briel García; por ADEEPRA, el Doctor Carlos Cama-
rotti y el Lic, Perpetuo Lentijo; por CEC, La Dra. María
cecilia Garritano; por SADOP, La Prof. María Inés
Busso, La Dra. Luz Marina Juareguiberry, el Prof. Fer-
nández, el Dr. Crositto y el Prof. Juan Carlos Leva; por
AIEPBA; la Prof. Liliana Castorina y el Dr. Rozas; por
ACIDEPBA, el Dr. Reynoso y Julián Fernández.
Se da comienzo con el tratamiento del temario.

ACTAS 2014:
Se acuerda para la próxima reunión la firma de las
actas de las reuniones de 2014, que serán remitidas

antes a todos los integrantes del Consejo.
CASO PUNTUAL “LACUEVA DE OSOFETE” -
CIUDAD DE LA PLATA:
Hubo acuerdo entre la patronal y la parte dependiente,
pero hay algunos trabajadores que quedaron fuera del
acuerdo. Se hace onstar que las Asociaciones emplea-
doras desconocen su contenido, por lo cual solicitan
tener acceso al mismo.
El conlicto fue tratado en la Reunion del Consejo de
septiembre de 2014, por lo cual se propone formar una
Comisión al efecto, para trabajar sobre el fondo de la
cuestión.
RECLAMOS SALARIALES EN LA REGIÓN 3 (dis-
trito La Matanza)
Distintos integrantes del Consejo exponen que hubo
sumas mal liquidadas en las planillas mecanizadas (es-
pecíficamente, “bonificaciones”). Se propone plantear
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Del 8 de julio de 2015

CEC reitera términos del Acta de Consejo de Relacio-
nes Laborales del 21 de abril de 2010: “…Los cambios
que deban producirse en los establecimientos educati-
vos de gestión privada deberá llevarse a cabo respe-
tando los derechos laborales de los trabajadores…”
(sic). CEC también recuerda que está pendiente la de-
finición sobre la Comunicación que iba a emitir DI-
PREGEP al respecto. 
DIPREGEP deja constancia que la no emisión de la
Comunicación se debió a que no se encuentra de
acuerdo alguna de las entidades que representa a los
establecimientos. 
SIAPE: La Directora General de Cultura y Educación
tomo el reclamo hecho. Se informa que actualmente se
está llevando a cabo el ingreso al sistema y la carga de
todos los adicionales (nacimientos, casamientos y pre-
natales) que todavía restaban. 
Profesorado de Educación Física: 
El Consejo acuerda averiguar cómo se aplica en Ges-
tión Estatal. Los representantes de las entidades patro-
nales expresan que se están perjudicando derechos
adquiridos. 
CEC expresa que siempre los módulos fueron de 60
minutos, y el docente percibe haberes por esa carga ho-
raria. El Régimen Académico de Primaria (RAP) así lo
reconoce. CEC recuerda que en la práctica áulica se

dan de hecho 50 minutos y los otros 10 minutos afec-
tan a recreos y cuidado de alumnos. CEC manifiesta
que habrá que analizar situaciones puntuales y parti-
culares de aquellos docentes concentrados con ante-
rioridad a la vigencia del RAP que encuentran
comprometidos sus horarios (y que en los 60 minutos
genere incompatibilidad horaria): CEC sugiere buscar
una salida alternativa y consensuada para estas situa-
ciones; sugiere seguir estudiando el tema. 
Pausa Laboral:
Este tema se continuará tratando en próximas reunio-
nes, ya que SADOP expone el derecho de todo traba-
jador a una pausa para descanso durante la jornada
laboral. Los representantes de las entidades patronales
exponen que se debería ser una facultad organizativa
de la conducción de cada establecimiento. SADOP cla-
rifica que en el nivel primario se debe cumplir la pausa
laboral de 10 minutos como lo exige el Régimen Aca-
démico de Primaria (RAP). Queda planteado como
punto de conflicto, también, el caso particular de los
docentes especiales, que por costumbre muy antigua
en su forma de prestar servicio, se diferencian del per-
sonal que cumple un “cargo”.
Se acuerda como fecha para la próxima reunión para el
jueves 8 de julio a las 14 hs. 



En la ciudad de La Plata, a los 19 días del mes de agosto
de 2015 se reúne el Consejo de Relaciones Laborales
en la Sede de SADOP, con la presencia de los siguien-
tes integrantes, a saber: por DIPREGEP, el Director de
Gestión Administrativa, Dr. Belisario Arana; por ADE-
EPRA, el Lic. Carlos Camarotti y el Lic. Perpetuo Len-
tijo; por CEC, la Dra. María Cecilia Garritano; por
SADOP, la Prof. María Inés Busso, el Prof. José Luis
Fernández; y el Dr. Daniel Crocitto; por AIEPBA, la
Prof. Liliana Castorina y la Dra. Marina Bermúdez; por
ACIDEPBA, el Dr. Carlos Andrade; por el Ministerio
de Trabajo, representando a la Subsecretaría de la Ne-
gociación Colectiva del Sector Público, el Dr. Jorge
Demo; y por la Dirección Provincial de Negociaciones
Colectivas de la Dirección General de Cultura y Edu-
cación, la Dra. Carina Brust.
Como primer punto a plantear, se hace constar que la
Asociación EPEA “Establecimientos Privados Educa-
tivos Asociados”, integrante del Consejo Consultativo,
propone unirse como parte integrante también de este
Consejo de Relaciones Laborales. Se encuentra pre-
sente, en su representación, el Dr. Pablo Olocco. Desde
DIPREGEP se expone que fue recibida la petición por
escrito, e iniciada la tramitación para formar expe-

diente y pedir la opinión e intervención de las autori-
dades competentes en la materia, de la misma manera
que se efectuó en anteriores oportunidades, cuando
otras Entidades solicitaron el ingreso. Claro está, con el
debido respeto al equilibrio en la representación que
corresponde a los intereses de las entidades empleado-
ras y la defensa de los derechos de los trabajadores que
cabe al Sindicato. 
La totalidad de los integrantes del Consejo acuerdan
que EPEA participara únicamente presenciando las
reuniones, hasta que se formalice su integración. Así
también, todos los presentes expresan su beneplácito
por la mayor integración y representación de este Con-
sejo de Relaciones Laborales. 
Ingresando al tratamiento de los puntos del día, DI-
PREGEP manifiesta no haber recibido temarios para
la reunión de la fecha. ADEPRA expresa que sí envió,
y acompaña el mismo por escrito. 
Se da comienzo con su tratamiento.

ACTAS 2014:
Se acuerda que serán recirculadas entre los integran-
tes durante los próximos días, para poder ser llevadas,
para la firma, a la próxima reunión de Consejo Con-
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Del 19 de agosto de 2015

cada caso en particular en este Consejo.
CONFLICTOS:
Los integrantes de este Consejo, tanto representantes
de entidades patronales como del SADOP, proponen
la intención de bajar el nivel de conflictos en la Pro-
vincia. Ambas partes asumen este compromiso.
PARO DE TRANSPORTE:
DIPREGEP informa que las dificultades del patronal
para llegar a su lugar de trabajo exceden el ámbito de
competencia y control de la Dirección. Si se hace cons-
tar que no puede haber un establecimiento cerrado; sus
responsables deben encontrarse presentes para asegu-
rar la prestación del servicio (aún cuando éste no
pueda brindarse con normalidad). La opinión de los
integrantes del Consejo es que NO corresponde efec-
tuar descuento al personal docente que no pueda llegar

al establecimiento. El estado, en éstos casos y cuando se
trate de instituciones beneficiarias del aporte estatal,
no exigirá la devolución, puesto que el mismo ha sido
destin ado a la finalidad impuesta por la Ley: el pago
equiparado de haberes del personal docente con sus
pares del orden estatal.
Sin embargo, y por los mismos argumentos, si un es-
tablecimiento se encontrara cerrado sin causas de gra-
vedad que así lo justifiquen. Se deberá proceder a la
devolución del aporte estatal.
NORMATIVA PARA PAGO DE ASIGNACIONES
FAMILIARES:
Se plaantea el caso del personal de materias extrapro-
gramáticas, a quienes de aplica la Ley nacional.
Se acuerda como fecha para la próxima reunión para el
jueves 5 de agosto a las 14 hs.
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sultivo (que se realiza con antelación al próximo Con-
sejo de Relaciones Laborales). 
JUNTAS MÉDICAS CON FINES JUBILATORIOS
(POR INVALIDEZ):
CEC plantea ciertos problemas. Desde DIPREGEP se
pone de manifiesto que nos encontramos práctica-
mente al día en la carga de las planillas de novedades
(ad-referendum del resultado de la Junta Médica). In-
clusive se cita sin inconvenientes a personal sin aporte
estatal. El debido control de los plazos Estatutarios de
licencia extraordinaria, siempre fue muy dificultoso,
debido a las particularidades del sistema educativo ju-
risdiccional. En la actualidad, el único problema que
nos encontramos se ocasiona cuando la Junta Médica
se declara “incompetente” (y deriva el caso a Medicina
Ocupacional para su evaluación), puesto que el Certi-
ficado RUAMEL no contiene un “dictamen” medico,
sino sólo la “sugerencia” de su remisión al Organismo
citado. Nos encontramos en pleno proceso de regula-
rización de ese punto. 
LICENCIAS CRÓNICAS: 
ADEEPRA solicita aclaraciones para su tramitación
frente a casos de pluriempleo. DIPREGEP expresa que
si el docente se desempeña en el orden estatal, presen-
tará a la Institución el Certificado RUAMEL. En el caso
de tratarse de servicios simultáneos en la gestión pri-
vada, cada establecimiento presentara su plenilla de
novedades, y DIPREGEP efectuara el control del caso

(para no caer en reiteración de citaciones).
ERRORES EN LIQUIDACIÓN DE GARANTÍAS
(CASO DE PR CON APORTE ESTATAL):
DIPREGEP expresa que se recibirán los reclamos, para
su posterior elevación al área competente. 
INCOMPATIBILIDADES: 
SADOP expone que es un reclamo que se está dando
en la Nación, porque es una discusión de fondo. DI-
PREGEP expresa que el control que se lleva a cabo es
el previsto por el Artículo 146 de la Ley de Educación
Provincial. 
COMISIÓN CASO JARDÍN CUEVA DE OSOFETE:
Está pendiente la conformación de la Comisión. Así
también, resta presentar al Consejo, el instrumento por
medio del cual la patronal y los docentes llegaron a un
acuerdo. 
INCLUSIÓN DE LAS SUMAS FONID EN LOS RE-
CIBOS DE HABERES:
SADOP expone que es un deber la inclusión de estas
sumas. Sin embargo, las entidades representantes del
sector patronal expresan diferencias de criterios y opi-
niones. Se citan los antecedentes de las Actas de los
meses de Agosto y Septiembre de 2013. Finalmente, las
entidades acuerdan trasladar a sus bases la problemá-
tica, para ser retomada en próximos encuentros. 
Para finalizar, se acuerda como fecha para la próxima
reunión el día miércoles 16 de septiembre a las 14 hs. 





O.N.G. de
U.N.E.S.C.O.
O.E.A.
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Entre el 14 y el 18 de septiembre se llevó a cabo en la C.A.B.A, la cena anual de CIENASUD.

El evento congregó a participantes de todo el país y países limítrofes y contó con la presen-

cia de invitados especiales de las entidades intermedias del sector. Por ADEEPRA asistieron

el Secretario General, Lic. Perpetuo Lentijo y la Lic. Beatriz Montes de Oca.

“El supervisor como educador e investigador en tiempos de simultaneidad”, fue el título que

llevó este año la nueva edición de la cena anual del Congreso Internacional y Encuentro Na-

cional de Supervisores Docentes. Entre la multiplicidad de temas abordados, se destacó: “el

rol del supervisor y su función política, profesional y técnica, su formación, su liderazgo y

los distintos paradigmas desde los cuáles es posible abordar su tarea”. 

Durante el Congreso se desarrollaron Conferencias, Paneles, Ponencias, Talleres, Asambleas

y Encuentros de debate y trabajo. Como cierre del evento, se realizó la tradicional  Cena de

las Provincias, un verdadero encuentro de confraternización.
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